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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COMISIONES 
 
INFORMAN COMISIONES DEL IEEQ ACTIVIDADES ORDINARIAS Y DEL PROCESO ELECTORAL 
En sesiones de 12 comisiones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se informaron 
actividades de carácter ordinario y vinculadas con la organización del Proceso Electoral Local 2023-2024, 
realizadas por este organismo durante el presente año. En materia de fiscalización, se informó el 
seguimiento a los procedimientos de disolución y liquidación de las asociaciones que pretendieron obtener 
su registro como partido político local, así como de organizaciones constituidas para aspirar a una 
candidatura independiente en el proceso electoral local anterior y el actual. Con respecto al Servicio 
Profesional Electoral Nacional (SPEN), se indicó que se concluyeron las actividades relacionadas con el 
otorgamiento de incentivos a personal adscrito al Servicio y se verifica el cumplimiento de metas colectivas e 
individuales. En el ámbito jurídico, se destacó que, del 21 de diciembre de 2023 al 15 de marzo del presente 
año, el área competente llevó a cabo 20 proyectos de acuerdo, una resolución, 71 actas circunstancias de 
oficialía electoral, así como la sustanciación de 113 asuntos vinculados con procedimientos sancionadores. 
Referente a la igualdad sustantiva, se dio cuenta de la capacitación a partidos políticos para la promoción del 
liderazgo político de las mujeres y prevenir la violencia política contra las mujeres en razón de género, la 
realización de 11 talleres de género dirigidos a 563 personas, la implementación de la Calculadora de 
paridad e inclusión, así como lo relativo a la Red de Candidatas y la Red de Mujeres Electas, entre otras 
acciones. En cuanto a la vinculación con instituciones públicas y privadas, se resaltó el reconocimiento 
entregado al Instituto por la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción, la colaboración con el 
INE y la coordinación interinstitucional en materia de seguridad pública para el proceso electoral en curso. 
Por otra parte, en sesión del colegiado de Transparencia y Tecnologías de la Información se aprobó la 
edición del texto testimonial “La participación de las mujeres indígenas en la política y en la comunidad: 
voces, desafíos y perspectivas”. También se presentó un informe sobre la implementación y operación del 
Sistema “Candidatas y Candidatos, conóceles”, y la aplicación informática para el sorteo de espacios de uso 
común. Con relación a las actividades en materia de inclusión, se presentó el “Discriminómetro”, que 
visibiliza grupos de interés y conductas discriminatorias para su erradicación, y se destacó la realización de 
pláticas en universidades para fomentar el voto de las juventudes. Acerca de los Diálogos entre Candidaturas 
a Presidencias Municipales 2024, se informó el avance en la organización y difusión del proyecto. Además, se 
presentó el cronograma de trabajo respectivo.  En sesión del colegiado de Educación Cívica y Participación 
se reportó la realización de 239 actividades con la asistencia de más de 23 mil personas. Asimismo, se rindió 
un informe sobre difusión y solicitudes de acreditación, derivado de la convocatoria para observación 
electoral. Respecto de la formación del funcionariado y evaluación del proceso electoral en desarrollo, se 
presentaron avances en la ejecución del programa de formación dirigido a integrantes de los 27 Consejos 
Distritales y Municipales, así como a personal del Instituto. En su oportunidad, el colegiado de Organización 
Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos aprobó la edición del texto “Memoria Gráfica del Proceso 
Electoral Local 2023-2024”. Además, compartió avances en la producción del material y la documentación 
electoral sin emblemas, el programa estatal de distribución y la acreditación de cuentas bancarias de los 
partidos políticos para la recepción de financiamiento para actividades electorales y de campaña. Las 
comisiones unidas de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, así como de Educación 
Cívica y Participación, aprobaron los materiales de capacitación que diseñó y elaboró la Dirección Ejecutiva 
de Educación Cívica y Participación, respecto de las sesiones especiales de cómputos de los Consejos 
Distritales y Municipales en el Proceso Electoral Local 2023-2024. En las sesiones se contó con la 
participación de la consejera presidenta del Instituto, las consejerías electorales del Consejo General, las 
secretarías técnicas de los órganos colegiados, integrantes del funcionariado del IEEQ y representantes de 
los partidos políticos. 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/comisiones-del-ieeq-rinden-informe-de-actividades-del-
proceso-electoral.htm 
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https://elobservadordequeretaro.com.mx/informan-comisiones-del-ieeq-actividades-ordinarias-y-del-
proceso-electoral#google_vignette 
 
https://www.reqronexion.com/comisiones-del-ieeq-informan-actividades-clave-para-el-proceso-electoral-
en-queretaro/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/informan-comisiones-del/ 
 
https://pensadorqueretano.com/queretaro/informan-comisiones-del-ieeq-actividades-ordinarias-y-del-
proceso-electoral/ 
 
https://ladehoy.com.mx/informan-comisiones-del-ieeq-actividades-ordinarias-y-del-proceso-electoral/ 
 
https://aiplay.mx/?p=2892 
 
https://circulonoticias.com/informan-comisiones-del-ieeq-actividades-ordinarias-y-del-proceso-electoral/ 
 
PRESENTA EL IEEQ EL “DISCRIMINÓMETRO” 
Por Guillermo González Hudson 
El Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ) creó el “Discriminómetro”, un mecanismo mediante el cual 
visibiliza grupos de interés y conductas discriminatorias para su erradicación. Lo anterior fue dado a 
conocer durante las sesiones de las 12 comisiones del IEEQ, en la cual se presentaron las actividades en 
materia de inclusión, que incluyen también la realización de pláticas en universidades para fomentar el voto 
de las juventudes. Referente a la igualdad sustantiva, se dio cuenta de la capacitación a partidos políticos 
para la promoción del liderazgo político de las mujeres y prevenir la violencia política contra las mujeres en 
razón de género, la realización de 11 talleres de género dirigidos a 563 personas, la implementación de la 
Calculadora de paridad e inclusión, así como lo relativo a la Red de Candidatas y la Red de Mujeres Electas, 
entre otras acciones. En materia de fiscalización, se informó el seguimiento a los procedimientos de 
disolución y liquidación de las asociaciones que pretendieron obtener su registro como partido político local, 
así como de organizaciones constituidas para aspirar a una candidatura independiente en el proceso 
electoral local anterior y el actual. Con respecto al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), se indicó 
que se concluyeron las actividades relacionadas con el otorgamiento de incentivos a personal adscrito al 
Servicio y se verifica el cumplimiento de metas colectivas e individuales. En el ámbito jurídico, se destacó 
que, del 21 de diciembre de 2023 al 15 de marzo del presente año, el área competente llevó a cabo 20 
proyectos de acuerdo, una resolución, 71 actas circunstancias de oficialía electoral, así como la sustanciación 
de 113 asuntos vinculados con procedimientos sancionadores. En cuanto a la vinculación con instituciones 
públicas y privadas, se resaltó el reconocimiento entregado al Instituto por la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Estatal Anticorrupción, la colaboración con el INE y la coordinación interinstitucional en materia de 
seguridad pública para el proceso electoral en curso. Acerca de los Diálogos entre Candidaturas a 
Presidencias Municipales 2024, se informó el avance en la organización y difusión del proyecto. Además, se 
presentó el cronograma de trabajo respectivo. En sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación 
se reportó la realización de 239 actividades con la asistencia de más de 23 mil personas. Asimismo, se rindió 
un informe sobre difusión y solicitudes de acreditación, derivado de la convocatoria para observación 
electoral. Respecto de la formación del funcionariado y evaluación del proceso electoral en desarrollo, se 
presentaron avances en la ejecución del programa de formación dirigido a integrantes de los 27 Consejos 
Distritales y Municipales, así como a personal del Instituto. (DQ 8 y ESSJR 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/presenta-el-ieeq-el-discriminometro-
11630420.html 
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CAEL Y SEL 
 
CONTRATARÁN A 898 SUPERVISORES Y CAPACITADORES ELECTORALES EN EL IEEQ 
Por Estrella Álvarez  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), informó que han sumado unas 900 solicitudes de 
ciudadanos que buscan incorporarse en un empleo temporal como supervisores y capacitadores, durante el 
proceso electoral. Dio a conocer que son 898 vacantes para supervisores y capacitadores electorales en todo 
el estado, cuyos sueldos son desde 9 mil 500 a 15 mil pesos mensuales. Aunque han superado la meta de 
solicitudes, aun tienen que verificar que cumplan el perfil y haya disponibilidad; por lo que está evaluando el 
organismo ampliar el periodo de recepción, que vence el 6 de abril. Entre los requisitos es ser mayor de 18 
años y no estar afiliado a ningún partido político. A las personas que cubran los requisitos, el organismo les 
va a brindar una capacitación.  El número de contacto  para cualquier duda es el 442607 92 60. Un 
capacitador electoral, se encarga de apoyar en la recepción, clasificación y almacenamiento de la 
documentación así como los materiales electorales. Además que participa en el conteo, sellado y 
agrupamiento de las boletas electorales. Mientras que un Supervisor Electoral, coordina a las y los 
capacitadores electorales que se encuentren bajo su responsabilidad, además que colabora con ellos durante 
la entrega de paquetes electorales a los presidentes de mesa directiva de casilla. (AD 5) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/03/20/contrataran-a-898-supervisores-y-capacitadores-electorales-
en-el-ieeq/ 
 
SUMAN 900 SOLICITUDES RECIBIDAS EN EL IEEQ PARA SER SUPERVISORES Y CAPACITADORES 
ELECTORALES 
Por Estrella Álvarez  
Van recibidas 900 solicitudes de ciudadanos que buscan un empleo temporal como supervisores y 
capacitadores, durante el proceso electoral. De acuerdo con información proporcionada por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro, si bien han recibido este número de solicitudes, no implica que todos 
acrediten los filtros. Esto, porque son 898 vacantes para supervisores y capacitadores electorales en todo el 
estado y cuyos sueldos son desde 9 mil 500 a 15 mil pesos mensuales. Por ello, aunque han superado la meta 
de solicitudes, aún se tiene que verificar que cumplan el perfil. De esta manera, el organismo está evaluando 
ampliar el periodo de recepción, que vence el 6 de abril. 
 
https://adninformativo.mx/suman-900-solicitudes-recibidas-en-el-ieeq-para-ser-supervisores-y-
capacitadores-electorales/ 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
ELABORAN AGENDA JUVENIL CONTRA VIOLENCIA Y DISCRIMINACIÓN 
Por Mauricio Hernández 
Organizaciones de jóvenes trabajan en la creación de la agenda juvenil por una vida libre de violencia y 
discriminación, la cual presentarán a las y los candidatos a cargos de elección popular. Rumbo a la jornada 
electoral del domingo 2 de junio próximo, la organización SOS Discriminación Internacional y el 
Observatorio Juvenil por la No Discriminación avanzan en la creación de la agenda juvenil por una vida libre 
de violencia y discriminación. Dicho documento será presentado a las y los candidatos a diferentes cargos de 
elección popular de los distintos partidos políticos. “Es un documento que reúne las propuestas de las 
juventudes para prevenir y erradicar las violencias; así como las discriminaciones que afectan a dicho sector 
de la población. Además de contribuir al impulso de políticas públicas que brinden acceso a la igualdad de 
género, trato y oportunidades para las juventudes”, explicaron ambas agrupaciones. Asimismo, detallaron 
que este planteamiento incluirá propuestas sobre participación, liderazgo, salud, empleo, emprendimiento, 
seguridad, vivienda, medio ambiente, cultura, artes, recreación y deportes. La agenda juvenil se enfocará en 
problemáticas que enfrentan grupos vulnerables como los adolescentes, los jóvenes, las mujeres, las 
personas de la diversidad sexual, los pueblos y comunidades indígenas, las personas afromexicanas, las 



 JUEVES 21 DE MARZO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 4 

personas con discapacidad, los migrantes, los adultos mayores, la niñez y las trabajadoras del hogar. 
Acercamiento con candidaturas. Hasta el momento, ninguna persona candidata o candidato ha suscrito la 
agenda juvenil, pues los contactos entre SOS Discriminación Internacional y el Observatorio Juvenil por la No 
Discriminación con los aspirantes comenzarán hasta que estos se hayan registrado formalmente. “Aunque 
las juventudes analizan la posibilidad de buscar antes acercamientos con las, les y los candidatos que ya 
están registrados para cargos a diputaciones federales, senadores y Presidencia de la República”, 
puntualizaron. La elaboración del este documento está a cargo de la Comisión Juvenil de Políticas, 
Legislación y Presupuesto Incluyente. De acuerdo con el calendario electoral 2023-2024, las candidaturas a 
presidencias municipales y diputaciones locales deberán registrarse -ante el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ)- del 3 al 7 de abril próximo. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/03/20/elaboran-agenda-juvenil-contra-violencia-y-
discriminacion/ 
 
DESIGNACIONES DE MORENA, EN ABRIL 
El partido Morena agotará hasta el último momento para designar a sus candidatos para las presidencias 
municipales y diputados locales en Querétaro, y dejará a quienes sean elegidos con apenas una semana para 
prepararse para iniciar su campaña. Información del Comité Ejecutivo Nacional del partido guinda establece 
que, para el caso de Querétaro, los nombramientos de quienes encabezarán las fórmulas de ayuntamiento y 
los 15 distritos locales, se darán a conocer hasta el 7 de abril. En 2021 las designaciones de candidatos 
locales por parte de Morena también se extendieron hasta la fecha límite que marcaba el calendario electoral 
para el registro de las fórmulas ante el IEEQ. (DQ 8) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
LLEVA INE FORO POR LA INCLUSIÓN Y DIVERSIDAD A LA UTC 
El INE en Querétaro organizó un “Foro sobre Inclusión y Diversidades con la Temática de Derechos Político-
Electorales” en la UTC. El objetivo principal fue fomentar una cultura cívica inclusiva entre los estudiantes 
para garantizar el acceso equitativo a la participación ciudadana. (NQS 3) 
 
INE DEFINE SITIOS PARA LAS CASILLAS 
El INE, instalará de manera estratégica en San Juan del Río y Amealco las casillas electorales para el próximo 
2 de junio, para ello se prevén 496 en ambos municipios. Lo anterior lo dio a conocer el vocal de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica del INE sanjuanense, Alfredo Guzmán Gutiérrez, quien explicó que 
tras el ajuste que se hizo en los municipios para el próximo proceso electoral, en San Juan del Río se tendrán 
396 puntos de votación mientras que en la demarcación amealcense 100. (ESSJR 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
AMLO DESTRUYÓ EL SISTEMA DE SALUD 
“Lo que más ha golpeado a los mexicanos es la destrucción del sistema de salud y el grave problema de 
inseguridad en el que está inmerso nuestro país", refirió Marcos Aguilar, vocero del Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN, sobre el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador. (NQS 6) 
 
JÓVENES DEBEN PARTICIPAR EN LA POLÍTICA: FELIFER 
Es prioritario que los jóvenes se involucren en la política y la toma de decisiones para que exista justicia 
social y un mejor desarrollo, aseguró el precandidato del PAN, PRI y PRD a la presidencia municipal de 
Querétaro, Felifer Macias. Al participar como invitado a la Escuela de Bachilleres plantel sur de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, destacó la importancia de brindar continuidad a las cosas que han 
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dado resultado en la administración pública y cambiar aquellas que no, a fin de que los jóvenes cuenten con 
más oportunidades para salir adelante y puedan desarrollarse de manera adecuada. (AD 5) 
 
EN QUERÉTARO, HUBO SEIS CAMBIOS EN EL GABINETE MUNICIPAL 
En el municipio de Querétaro, seis funcionarios del gabinete solicitaron licencia en sus respectivos cargos 
para poder contender por un puesto en las elecciones locales. Tania Palacios solicitó licencia definitiva en su 
cargo como secretaria de Desarrollo Sostenible, pues se encuentra en la lista de candidatos plurinominales 
federales. Por ello, Gabriela Burgos ahora es la encargada del despacho. (AD 1 y 3) 
 
CÁMARAS EMPRESARIALES Y COLEGIOS DE PROFESIONISTAS ARROPAN A LUPITA Y AGUSTÍN 
Representantes de organismos como CANADEVI, CANACO, CANACOPE, COPARMEX, FECAPEQ, entre otros, 
expresan su respaldo a la fórmula al Senado de la Coalición “Fuerza y Corazón por México”. Presentaron ante 
ellos sus propuestas y resaltan la gran responsabilidad del apoyo recibido para seguir defendiendo a 
Querétaro. Lupita Murguía y Agustín Dorantes fueron arropados por representantes de cámaras 
empresariales y colegios de profesionistas. (DQ 9) 
 
ROBERTO SOSA SE REÚNE CON LÍDERES DE SECTORES ECONÓMICOS EN EL CENTRO HISTÓRICO  
Con el objetivo de impulsar estrategias que permitan atender las necesidades más apremiantes del Centro 
Histórico, Roberto Sosa, candidato a diputado federal por el 4° distrito, bajo la alianza fuerza y corazón por 
México, se reunió recientemente con líderes de sectores económicos del primer cuadro de la ciudad. (DQ 9) 
 
PREOCUPA A QUERETANOS LA SEGURIDAD CIUDADANA 
La candidata del PAN a la diputación federal por el 6 distrito federal, Beatriz Marmolejo, reconoció que se 
debe trabajar en un enfoque integral de la seguridad. En ese sentido, aceptó que una de las principales 
preocupaciones de los ciudadanos es la seguridad en Querétaro. (Rotativo) 
 
PRI 
 
NOMBRA PRI A NUEVOS DELEGADOS EN QUERÉTARO Y CORREGIDORA 
La dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo nombra a Pablo Meré, como delegado en funciones de 
presidente para el Municipio de Querétaro, mientras que Juan Mayorga asumirá esta responsabilidad en el 
municipio de Corregidora. (NQS 1) 
 
MC 
 
URGENTE INVOLUCRAR A LA JUVENTUD EN LA VIDA POLÍTICA DEL PAÍS: ORTEGA CERBÓN 
El candidato al Senado por Movimiento Ciudadano, Antonio Ortega, urgió a involucrar aún más a los jóvenes 
en la vida política del país. De visita en la Universidad Cuauhtémoc, consideró fundamental que los jóvenes 
estén insertos en la toma de decisiones, debido a que de ello dependerá su desarrollo y futuro. En compañía 
de su compañera de fórmula, Iliana Luna, refrendó su compromiso de no fallarle a los jóvenes. (Fórmula 
Noticias) 
 
PVEM 
 
CHEMA TAPIA PODRÍA COMPETIR EN COALICIÓN 
Chema Tapia podría ser aún candidato de la alianza de los partidos PVEM y Morena, si así lo deciden las 
dirigencias nacionales de ambas formaciones, aseguró el líder local del Verde, Ricardo Astudillo. Dijo que el 
convenio de la coalición Sigamos Haciendo Historia definió el 4 de abril como el último día para que ambos 
partidos puedan decidir al final si van en candidatura común y que, aunque por ahora parezca que irán 
separados, "no puede descartarse ninguna posibilidad". (AD 1 y 12) 
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PRESENTA EL PARTIDO VERDE A MÁS ASPIRANTES 
El PVEM en Querétaro presentó oficialmente a tres nuevos aspirantes a las candidaturas para puestos de 
elección popular a nivel local. Ricardo Astudillo, dirigente estatal, informó que Raúl Orihuela buscará 
representar al distrito 12 en la Legislatura, mientras que Adolfo Estrella busca ser candidato por 
Tequisquiapan y Alexa Hernández aspira a representar a Cadereyta. (AD 12) 
 
ASTUDILLO NO SE FÍA DE LAS ENCUESTAS 
Si bien las recientes encuestas muestran una ventaja sobre sus contendientes, el candidato de la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia” PVEM, Morena y PT a la diputación federal del segundo distrito, Ricardo 
Astudillo Suárez, afirmó que no se confía en lo que reflejan estos estudios. Señaló que, por el contrario, 
continúa trabajando en la campaña que realiza en San Juan del Río y Amealco de Bonfil. Refirió que aunque 
algunas encuestas lo posicionan en primer lugar, este resultado no le genera ninguna confianza. (ESSJR 6) 
 
ORIHUELA RECONOCE TRABAJO DE MAURICIO KURI 
Mauricio Kuri ha hecho un buen trabajo en Tequisquiapan, pero debe elegirse a un alcalde y a un legislador 
que obtengan recursos para dicha demarcación, aseguró el candidato a diputado local para el distrito 12, 
Raúl Orihuela. Cabe recordar que ya fue alcalde de ese municipio en dos ocasiones, de 2009 a 2011 por el 
PAN, y de 2015 a 2018 por el PVEM y, además, en las elecciones de 2018 pidió el voto como candidato a la 
alcaldía de Tequisquiapan. (EUQ 3) 
 
MORENA 
 
DESIGNACIONES DE MORENA, EN ABRIL 
El partido Morena agotará hasta el último momento para designar a sus candidatos para las presidencias 
municipales y diputados locales en Querétaro, y dejará a quienes sean elegidos con apenas una semana para 
prepararse para iniciar su campaña. Información del Comité Ejecutivo Nacional del partido guinda establece 
que, para el caso de Querétaro, los nombramientos de quienes encabezarán las fórmulas de ayuntamiento y 
los 15 distritos locales, se darán a conocer hasta el 7 de abril. (DQ 8) 
 
SOY TESTIGO DE LA CORRUPCIÓN Y LAS INJUSTICIAS LOS GOBIERNOS DEL PAN 
A 20 días de iniciadas las campañas federales, Santiago Nieto resaltó que durante sus recorridos ha sido 
testigo de la corrupción y las injusticias de los gobiernos panistas, creando queretanas y queretanos de 
primera y segunda. "Es una vergüenza el abandono que hay en la Sierra, un abandono en los caminos, en la 
distribución del agua, en los centros de salud, los centros escolares, por mencionar algunos". (NQS 2) 
 
APOYAN GRUPOS Y ORGANIZACIONES DE MUJERES DE QUERÉTARO EL PROYECTO DE CLAUDIA 
SHEINBAUM 
Grupos de mujeres y diversas organizaciones dieron a conocer su apoyo a la candidata a la presidencia, 
Claudia Sheinbaum de la coalición Sigamos Haciendo Historia. Indicaron que promoverán la agenda 
feminista de la candidata presidencial ya que consideran es la única que podrán llevar a las causas de las 
mujeres y que realmente está comprometida con combatir la violencia de género. (AD 4) 
 
PT 
 
EXIGE EL PT SE ANUNCIEN LAS CANDIDATURAS LOCALES 
Carlos Rentería, candidato al Senado por el PT, hizo un llamado a la Comisión Nacional Coordinadora de la 
Coalición “Sigamos Haciendo Historia” en Querétaro para que, a la brevedad, determine las listas de las 
candidaturas locales en el estado. Indicó que esto porque la definición de las candidaturas dará certeza al 
movimiento y a la coalición para poder empezar su trabajo de campaña por tierra. (AD 12) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VAN CONTRA PROVEEDOR DE LAS PLACAS CHAFAS 
Registran 5,200 denuncias de propietarios de autos para reponer láminas despintadas. 
 
N: LA INVERSIÓN CHINA CRECE 
Apertura GWM nueva agencia en Querétaro, el gobernador asistió. 
 
AD: ANALIZAN SANCIÓN POR ERRORES EN PLACAS 
Tras el proceso de reemplacamiento de vehículos que generó el cambio de 4 mil 400 láminas por el despinte 
de la numeración, la Contraloría sancionará a la proveedora. 
 
EUQ: SEQUÍA SEVERA ASFIXIA A TODO EL ESTADO, ADVIERTE CONAGUA 
Latente, la pérdida de cultivos y de pasto, así como el riesgo excepcional de incendios; se puede llegar a 
generalizar la limitación en el uso del agua. 
 
PA: EN QUERÉTARO FORO HÁBITAT DE LA ONU 
Recibe Mauricio Kuri a Michal Mlynár, el director ejecutivo del Programa Mundial 
 
CQRO: DIPLOMÁTICO DE ONU HÁBITAT VISITA QUERÉTARO 
Michal Mlynár aseguró que es un privilegio colaborar con un estado como Querétaro y su capital. 
 
P: PLANTEAN SANCIONAR A EMPRESA QUE VENDIÓ PLACAS VEHICULARES 
El gobierno inició un estudio tras las denuncias de usuarios en redes sociales que compartieron fotografías 
de láminas despintadas a unos meses de haber realizado el trámite, situación que ameritó un cambio de las 
mismas sin costo alguno. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
DIRECTOR EJECUTIVO INTERINO DEL PROGRAMA DE ASENTAMIENTOS HUMANOS DE ONU HÁBITAT 
VISITA QUERÉTARO 
El director ejecutivo Interino del Programa de Asentamientos Humanos de la ONU Hábitat, Michal Mlynár, se 
reunió con el gobernador e integrantes de su gabinete para tratar los preparativos del evento “Observancia 
Global del Día Mundial del Hábitat”, el cual se llevará a cabo en Querétaro el próximo 7 de octubre de 2024, 
con el propósito de intercambiar experiencias en materia de ciudades, desarrollo urbano y planeación 
territorial. (AD 5) 
 
ABRE GWM NUEVA AGENCIA EN QUERÉTARO  
La empresa GWM realizó el Grand Opening de su agencia ubicada en Querétaro, compañía considerada como 
una de las principales en fabricar automóviles híbridos y eléctricos en China, el presidente de Grupo FAME, 
Francisco Medina, destacó que seguirán invirtiendo en la entidad porque no hay mejor lugar en México que 
Querétaro. Al dar la bienvenida, el gobernador Mauricio Kuri destacó que con la apertura se fortalece la 
posición de la industria automotriz queretana, al demostrar el gran potencial de la región para atraer lo 
mejor del mundo, al mencionar que dicha compañía es líder en calidad y representa una de las marcas de 
automóviles de más rápido crecimiento en el mundo. (N 2) 
 
COLOCAN A MUJERES EN EMPLEOS FORMALES 
A través de la Feria Nacional del Empleo de las Mujeres, realizada en San Juan del Río, se ofertaron casi 800 
vacantes para vincular y posicionar a integrantes de este sector de la población, en fuentes de empleo 
formal. Participaron 32 empresas, informó la titular de la Secretaría del Trabajo, Liliana San Martín. (ESSJR 
3) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
HE CUMPLIDO COMO DIPUTADO: ANTONIO ZAPATA 
El actual diputado local por el PAN, Antonio Zapata, comentó que ha “cumplido con creces” en sus tres 
periodos que ha sido legislador; cabe señalar que actualmente buscará este cargo por cuarta ocasión. Señaló 
que durante su trabajo como diputado local, se ha legislado en favor del medio ambiente, así como ha 
buscado el puesto de servicio público mediante el voto y no por medio de una plurinominal. (Códice 
Informativo) 
 

PODER JUDICIAL 
 
INICIA AQUÍ CUMBRE JURÍDICA  
La seguridad y la justicia serán tratados a través de 14 encuentros convocados por el Poder Judicial, un 
ejercicio de acercamiento y de diagnóstico, para encontrar posibles soluciones y construir la confianza entre 
los diversos actores en el proceso de aplicación de la justicia, desde aquellos que detienen e inician el 
proceso hasta quienes aplican sentencia. Antonio Caballero, uno de los promotores del Encuentro Nacional 
para una Agenda de Seguridad y Justicia, el cual inicia en el Centro Cultural Gómez Morin, adelantó los temas 
que se tocarán en este foro inédito en el país. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
DAN DE BAJA DE FORMA DEFINITIVA A INSPECTOR QUE AGREDIÓ A UNA ARTESANA EN EL CENTRO 
HISTÓRICO DE LA CAPITAL 
La administración municipal de Querétaro dio de baja de forma definitiva al inspector que agredió a una 
artesana en las calles del Centro Histórico, que quedó registrado en un video que se hizo viral en redes 
sociales informó el secretario de Gobierno, Martín Arango. (DQ 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ACOMPAÑAN A 332 MUJERES MIGRANTES 
El Centro de Apoyo Marista al Migrante informó que durante 2023 brindó acompañamiento a 332 mujeres 
migrantes que buscaron integrarse a Querétaro. Se destacó que el principal desafío que enfrentan estas 
mujeres para su integración en la entidad está relacionado con el ámbito laboral, especialmente porque la 
mayoría son madres solteras. (DQ 5) 
 
TOMA PROTESTA NUEVO CONSEJO DIRECTIVO DE ABOGADOS PENALISTAS DE QUERÉTARO, CARLOS 
TREJO ES EL NUEVO PRESIDENTE 
El trabajo de las y los abogados penalistas es fundamental para mantener el orden jurídico y el respeto a la 
ley, afirmó el presidente entrante del Consejo Directivo del Colegio de Abogados Penalistas de Querétaro, 
Carlos Trejo Aldrete. Durante la toma de protesta del nuevo Consejo Directivo, se reconoció el compromiso 
de sus agremiados con la justicia y el Estado de Derecho. (N 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Impunes. El secretario de Gobierno; perdón, el “Señor Secretario” Carlos Alcaraz sí reaccionó a la denuncia 
de que algunos empresarios de restaurantes y centros nocturnos son extorsionados para no tener problemas 
con sus licencias de bebidas alcohólicas. Y reaccionó buscando personalmente a algunos afectados para 
pedirles que “le bajen” a sus comentarios y que no hablen con periodistas para evitar “filtraciones”, pero los 
vivales ahí siguen, alrededor de la dependencia que encabeza y gozando de cabal salud administrativa, sin 
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castigo. Revancha. Algunos “antreros” no han podido reabrir. No son blancas palomitas, todo lo contrario, y 
por lo mismo saben que los famosos “enviados” de la Secretaría de Gobierno regresarán próximamente más 
furiosos y voraces a clausurar de nuevo, por haberlos señalado. Fichita. El expresidente municipal de Colón, 
Alejandro Ochoa Valencia, podría recuperar su libertad este mismo año, quizá en tres o cuatro meses cuando 
logre que se desechen los cargos. No es casualidad que su esposa vaya como candidata de Movimiento 
Ciudadano a la alcaldía. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / MEDIO 
Por Adán Olvera 
Esta semana las campañas políticas tendrán que vivir su pico más alto antes de la semana mayor y los 
candidatos a puestos de elección popular federal, tendrán que echar su resto antes de comenzar con una 
segunda etapa que se antoja más movida y, sobre todo, más polémica. Hoy los candidatos federales se cuidan 
y hacen sus eventos para generar conocimiento y para, medianamente, los vean en las calles, y esto será 
antes de empezar una batalla electoral que se antoja con todo, porque lo que está en juego son las Cámaras 
que permiten la implementación de las políticas de gobierno federal. Las Cámaras tienen la responsabilidad 
de aprobar leyes y presupuesto; ese es el gran punto: la repartición de los recursos y el poder económico es 
lo que cuenta. A la candidata ganadora en la elección presidencial, junto con sus aliados en coalición, les 
permitirá impulsar su agenda legislativa y asegurar la aprobación de leyes que consideren prioritarias para 
su proyecto de país. Las Cámaras tienen la facultad de fiscalizar el ejercicio del gasto público y el desempeño 
del gobierno; si Morena no alcanza mayoría, se imagina usted la fiscalización que se puede venir al gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador, tendrán los ganadores la capacidad de investigar posibles casos de 
corrupción, malversación de fondos y otros actos indebidos por parte de funcionarios gubernamentales. El 
Senado tan peleado porque le da a sus miembros, en ocasiones, medio paso para ser candidatos a 
gobernadores, nada más y nada menos; tienen también la facultad de ratificar ciertos nombramientos 
hechos por el presidente de la República, como los de ministros de la Suprema Corte de Justicia, 
embajadores y titulares de diversas dependencias… ahí están los verdaderos favores políticos. 
Por esto y mucho más veremos campañas más agresivas en los próximos días, y es que para los 
contendientes es ahora o nunca. De rebote. Se alimentan en un lado y otro versiones de que el tal Chema 
Tapia tiene posibilidades de quedarse con la candidatura de Morena a la presidencia municipal y, con esto, 
un grupo político seguirá perpetuando su poder, está en veremos y lo cierto es que desde el PAN disfrutan el 
momento. (DQ) 
 
¿CIUDADANÍA MARCARÁ LA AGENDA EN ESTAS ELECCIONES? 
Por Walter López 
Personalmente pensé que las campañas federales iban a arrancar con toda la energía, y que les íbamos a ver 
saturando foros y medios de comunicación, pero no ha sido el caso, andan como a medio gas, seguramente 
cuidándose del INE que contabiliza prácticamente todo como parte de los gastos de campaña, y esperando a 
que llegue el 15 de abril, donde ya echarán toda la carne al asador. Por parte de las Organizaciones de la 
Sociedad Civil queretana, hemos visto ya muestras de querer incidir en esta elección. Las OSC saben que en 
esta elección, a ningún partido político le alcanza solo con convencer a su militancia para ganar, hoy más que 
nunca, se espera una elección plebiscitaria, con altos niveles de participación y donde las y los ganadores 
serán, en la mayoría de los casos, producto del voto del sector de los indecisos o switchers. Esta situación 
particular la están aprovechando las organizaciones civiles para reclamar espacios en la mesa de gobernanza 
y que sus causas sean, no sólo escuchadas con oídos amables, sino tomadas en cuenta, tanto en las campañas, 
como a la hora de hacer avanzar leyes y políticas públicas que las hagan realidad. Es por eso que hemos visto 
en las noticias, diferentes grupos ciudadanos que se han tomado el tiempo y esfuerzo en crear las llamadas 
agendas ciudadanas, lo que demandan como acciones a ser tomadas en cuenta por las diferentes 
candidaturas. En esta misma semana vimos el inicio de firmas de la Agenda Ciudadana Incluyente 2024, 
preparada por OSC agrupadas en Cívica y el Frente Queretano, así como la firma de la Agenda Azul: Hacia un 
futuro sostenible del agua en Querétaro, preparada por personas expertas de las hélices de la academia, 
empresas consultoras y de las comisiones tanto federal como estatal que tienen a su cargo la gestión del 
agua y que conforman el Consejo Consultivo del Agua del Estado de Querétaro. También vimos que varios 
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grupos ambientalista del estado urgieron a las y los candidatos, a incluir una agenda ambiental Integral con 
una visión de sostenibilidad en sus propuestas de campaña. Por otra parte, estudiantes y organizaciones 
juveniles anunciaron en los medios de comunicación que también entregarán a las y los candidatos, la 
Agenda Juvenil por la No Discriminación Querétaro 2024. En las conferencias de prensa de la Agenda 
Ciudadana Incluyente, la pregunta que consistentemente hacen los periodistas es: ¿Y cómo se asegurarán de 
que al ganar, las y los candidatos cumplan con lo firmado? La respuesta es que, en esta tercera edición de la 
Agenda Ciudadana Incluyente, el documento firmado dice claramente que de ganar, las y los candidatos 
establecerán mesas de trabajo para juntos, funcionarios electos y las OSC de la agenda, podamos hacer 
avanzar dichas causas. Además, el Observatorio Estatal de Derechos Humanos de la UAQ, se ha encargado de 
redactar los documentos de la agenda con base en indicadores de medición que facilitará la evaluación. (DQ) 
 
ACENTOS | CRECIMIENTO POR CELAYA CUOTA 
Por Raúl Loera 
Uno de los polos sobre los que casi no ha crecido la ciudad de Querétaro son las laterales de la carretera a 
Celaya Cuota. Durante muchos años, hemos visto crecer la mancha urbana queretana en casi todas 
direcciones; sin embargo, en dirección poniente, la situación ha sido distinta. Hasta apenas hace un par de 
años noté que hay una conexión nueva desde la carretera a Celaya Cuota hacia El Pueblito, comunicando así 
con Puerta Real y sus diferentes etapas. Con todo este crecimiento, el puente de Prolongación Zaragoza ya no 
cumple con la dinámica de movilidad que hoy tiene la ciudad, pues sus incorporaciones y 
desincorporaciones, además de estar mal señalizadas, tienen características que conservan como si se 
tratara aún de un nodo carretero en las periferias de la ciudad por donde poca gente transita. La realidad es 
que hace falta hacerle una actualización que bien inició con la construcción y ampliación de banquetas, 
conexión de ciclovía y construcción de reductores de velocidad en dicho puente, sobre todo pensados para 
los peatones, ciclistas y quienes conducen por ahí. Con la llegada de Ciudad Toyota, Querétaro se verá 
afectado (positiva o negativamente) y ese polo que poco había crecido se desarrollará como nunca, 
incrementando la llegada de nuevos habitantes a nuestra ciudad y, con ello, el ‘dolor de cabeza’ de todo 
municipio, la exigencia o demanda de mayor y mejor infraestructura y servicios. ¿Continuaremos con esta 
‘costumbre’ de crecimiento caótico y desmedido? (AD) 
 
ASTERISCOS 
A la vanguardia. Acorde al ambiente tecnológico y de innovación del Foro Smart City Summit y Expo que se 
realiza en Taipei, Taiwán, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, utilizó inteligencia artificial y un avatar para 
mostrar lo que se ha hecho en Querétaro: el Centro de Innovación y Tecnología Creativa, un espacio que 
pretende acelerar la innovación y emprendimiento digital en la capital queretana, el C4 como uno de los 
sistemas de monitoreo y videovigilancia más grandes en América Latina, así como las ‘apps’ y acciones 
municipales con tecnología enfocadas en servir al ciudadano. Despintadas. Meses... Muchos meses después, 
la Contraloría del Estado inició un procedimiento en contra de la empresa proveedora de las nuevas placas 
debido a que estas comenzaron a despintarse, lo cual reflejó una presumible falla en la calidad de las 
láminas. El obligado reemplacamiento, que costó 2 mil 330 pesos en descuento para los automovilistas 
queretanos, fue justificado con acciones para seguridad pública, renovación de padrón vehicular y contar con 
más candados de seguridad en las placas. El proveedor falló, la autoridad analiza si habría sanción. Que se 
esperen. Para callar rumores y evitar más inquietudes, por el momento, el partido Morena ya puso fecha 
para dar a conocer las candidaturas locales en Querétaro: será hasta el 7 de abril. La fecha dejará muy poco 
tiempo para que los inconformes impugnen, y muy poco tiempo para limar asperezas. El tiempo quizás no 
sea aliado de la 4T para las campañas locales; habrá poco margen para ajustar motores, definir estrategias y 
sumar a los aspirantes rechazados. (AD) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A la cabeza, Murguía y Dorantes en encuesta de Massive Caller. Que, de acuerdo con la encuesta 
elaborada por Massive Caller este 19 de marzo sobre la intención del voto para el Senado en Querétaro, 
Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), 
obtendrían un 45.2 por ciento de la votación si hoy fueran las elecciones. En tanto, la fórmula de Morena, 
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integrada por Beatriz Robles y Santiago Nieto, obtendría un 31.3 por ciento y Antonio Cerbón e Iliana Luna, 
de Movimiento Ciudadano (MC), un 2.0 por ciento. Luego, Gabriela Argüelles y Alexis Rodríguez del Partido 
Verde (PVEM), un 1.7 por ciento, y Alma Rodríguez y Carlos Rentería, del Partido del Trabajo (PT), un 1.3 
por ciento. Cabe subrayar que el 7.2 por ciento respondió que votaría por “otro” y un 11.3 por ciento dijo que 
“aún no decide”. Expone Querétaro uso de tecnología en políticas públicas. Que, en la Cumbre de 
Ciudades Inteligentes & Expo Transformación Digital y Verde, el presidente municipal de Querétaro expuso 
las oportunidades y experiencias que ofrece la transformación digital, la innovación y el uso de la tecnología 
en las políticas públicas. El alcalde participó, hablando en chino gracias a un video modificado con 
Inteligencia Artificial, en otro panel de este encuentro mundial que se celebra en Taiwán, en el que expuso 
las experiencias del municipio de Querétaro en innovación y tecnología. En el video explicó el trabajo del 
Centro de Innovación y Tecnología Creativa, que cuenta con la colaboración de empresas como Hikvision (de 
capital chino) y CISCO, además del trabajo con universidades locales para capacitar en habilidades digitales 
esenciales. También se habló del uso de la tecnología en movilidad y seguridad pública. Acude juez 
queretano a evento por compromisos del T-MEC. Que, como parte de los compromisos derivados del T-
MEC, el Consejo de la Judicatura Federal, en coordinación con el Departamento del Trabajo de los Estados 
Unidos de América, llevó a cabo la presentación del programa relativo a la creación de Guías de conducción 
de audiencias en materia del trabajo, enfocado en una primera etapa a derecho colectivo y solo cuatro 
poderes judiciales participan en conjunto con el poder Judicial de la federación: los de los estados de 
Querétaro, Estado de México, Sonora y Ciudad de México. El juez Emmanuel Hernández Vega, juez primero 
laboral de Querétaro y coordinador de los jueces laborales, participa en las mesas de trabajo en 
representación del estado, informó el Tribunal Superior de Justicia. El evento se realizó en las instalaciones 
del Consejo de la Judicatura Federal, estuvo a cargo de la ministra presidente Norma Lucía Piña, los 
ministros Jorge Mario Pardo y Juan Luis González Alcántara, integrantes de la Primera Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, así como el embajador de los Estados Unidos en México, Ken Salazar. (CQRO) 
 
BAJO RESERVA 
Rinden homenaje al personal de Salud que falleció por covid. En marzo de 2020 se dieron los primeros 
contagios de covid-19 y también ese mismo mes se registró el primer deceso por esta enfermedad. Ya se 
fueron cuatro años del episodio referido que ha dejado hasta el momento más de siete mil muertes por dicho 
padecimiento en la entidad, problema que principalmente le pegó a la Zona Metropolitana de Querétaro. El 
hecho se recuerda porque ayer se rindió homenaje a las y los trabajadores de la salud que fallecieron por 
covid-19. La secretaria de Salud, Martina Pérez, llamó héroes y heroínas, al personal médico y de enfermería 
que perdieron sus vidas mientras cumplían con su deber, situación que enfatizó se dio en medio de la 
incertidumbre y el miedo. Morena seguirá dos semanas más sin candidaturas. En Morena, señalan, será 
hasta abril la designación de sus candidatas y candidatos para los 18 ayuntamientos de Querétaro y las 
diputaciones locales. Mientras eso sucede, nos cuentan, avanzan en su promoción para ser más identificados 
y conocidos los abanderados y abanderadas del PAN, pero además el candidato del PVEM en la capital, José 
Maria "Chema" Tapia, quien también forma parte de la llamada 4T y tiene ya varios meses de estar en la 
carrera electoral, le quita posibles simpatizantes y votos a los del partido guinda, quienes son sus 
compañeros del mismo movimiento político. (EUQ) 
 
LA HOJA DE RUTA DE LA GUERRA HÍBRIDA 
Por Raúl Martínez Merling 
La derecha en México encontró el portal para enfrentar a la izquierda en la actual contienda electoral por la 
presidencia de la República, a saber: la inseguridad. Esta posibilidad le ha permitido a la oposición desatar 
una ofensiva para frenar el paso de la Cuarta Transformación, de suerte que su marco teórico es la "guerra 
híbrida" creada por Gene Sharp (1928-2018) para derrocar a supuestos "gobiernos comunistas y 
dictatoriales". En otro momento ya explicamos la metodología de dicha estrategia, por lo tanto, la hoja de 
ruta es la siguiente: en primer lugar, la derecha creó un portal cuántico de una realidad social imaginaria la 
cual se nutre de discursos recurrentes de odio y de agravios en contra de sus enemigos. En segundo lugar, la 
llamada lucha entre dos proyectos de nación es en realidad una confrontación entre un proyecto orientado 
hacia la reducción de la desigualdad social mientras su contraparte, el PRIAN, como centro gravitacional de 
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una constelación de intereses, orienta su proyecto hacia la lógica del capitalismo, a saber: el insaciable 
apetito de privilegios por la corrupción. En tercer lugar, la ofensiva para recuperar el poder político estriba 
en divulgar, desde un "troll center", miles y miles de mensajes con información falsa a través de cuentas 
simuladas. Este fenómeno ya está documentado de sobra por notables investigaciones, Lo importante es 
destacar el cómo la derecha se mueve en una sociedad digital culpando a sus enemigos de toda la basura 
acumulada por ellos cuando gobernaron. En cuarto y último lugar, la derecha está realizando la campaña 
electoral en un territorio virtual donde los ciudadanos son imaginarios. Esta fábrica de manipulación aspira 
a confundir a los electores reales para reorientar el voto a su favor. Sin embargo, el potencial riesgo está en 
la pretendida idea de recuperar el poder a través de una "guerra sucia" cuyo denominador común es el 
fenómeno de la violencia en todas sus expresiones y variantes (difamaciones sin prueba alguna, lawfare, 
manchar todo el proceso electoral para justificar un golpe de estado técnico, apropian del discurso y los 
programas sociales de la Cuarta Transformación, etc, etc., etc). Los ciudadanos tienen la responsabilidad de 
avisparse frente al timo. Debido a lo anterior, los ciudadanos de Querétaro tienen la responsabilidad de 
avisparse frente al timo. De igual forma, los candidatos opositores al PRIAN deben estar en guardia. El PRIAN 
queretano ya se mueve en su portal digital e imaginario, el caso de Guadalupe Murguía y Agustin Dorantes 
competidores al Senado de la República, ya están en ese territorio. Es importante, "cuidarles las manos como 
nos lo recuerda el refrán popular. Por su parte, Santiago Nieto al ser el enemigo a vencer debe tomar todas 
las providencias necesarias ante la acometida de la derecha. Desde luego, también, de los falsarios 
enmascarados de izquierda y de las eventuales traiciones en el seno mismo de Morena. Lo mismo para 
candidaturas frescas al Senado como la de Toño Cerbón debutante en el terreno de la justicia electoral, 
aunque con una larga trayectoria en el poder judicial: sin duda refresca el ambiente electoral. La transición 
en Querétaro ya está en marcha. (EUQ) 
 
FUEGO AMIGO  
Hoy inicia el Insitu Piano II en las principales plazas y calles del Centro Histórico de Querétaro. El año pasado 
uno de los instrumentos colocados en el Andador de Madero fue tocado por el famoso artista español Pancho 
Varona, coautor de un centenar de canciones de Joaquín Sabina. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Es la primavera más caliente. Esta promete ser una de las primaveras más calientes de Querétaro y no me 
refiero a la temperatura ambiente, de por sí elevada, sino al termómetro político por los pataleos que se 
están dando en Morena con motivo de la definición de las candidaturas municipales y locales (especialmente 
la de la Capital) que deben resolverse a más tardar en la primera semana de abril. Y eran diferentes. Agua de 
primavera es una caldera. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Revive Astudillo alianza de Chema con Morena y el PT. En política no hay nada escrito: Sabino. Lorena 
Bouchez de Tapia presenta “Por ella todas en Querétaro”. Luis Nava habla chino durante la cumbre que se 
celebra en Taiwan. Elegirán a Jorge Rivadeneyra como presidente de la Canadevi de Qro. Paloma Palacios 
reconocida por el embajador de Estados Unidos. Nadie se mueve. En la casa de precampaña de Chema Tapia 
guardaban silencio, anoche, tras las declaraciones del dirigente estatal del Partido Verde, Ricardo Astudillo, 
de que a la candidatura de su abanderado a la presidencia municipal de Querétaro, se pudieran sumar 
Morena y el PT, luego de los desencuentros y golpeteos entre Arturo Maximiliano y Paloma Arce. Que fuera 
el tercero en discordia, pues. “No queremos enrarecer el ambiente. Debemos ser respetuosos con las 
compañeras y compañeros y esperar”, dijo a este Armero, un muy cercano colaborador de Tapia. Y es que la 
víspera, cuando Lorena Bouchez de Tapia, coordinadora de Por Ella Por Todas en Querétaro, daba 
conferencia de prensa en el restaurante 1810, Astudillo declaraba que cabía la posibilidad de ir en 
candidatura común con Morena y PT. “Tenemos todavía este lapso de días hasta el 4 de abril para las 
inscripciones formales, nunca hemos dejado de tener comunicación con la dirigencia de Morena, sobre todo 
en las nacionales, hoy todavía no puedo asegurar que sea un tema formalmente restablecido; sin embargo, 
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las pláticas y reuniones por las dirigencias nacionales siguen su curso por lo que no podría descartar 
ninguna opción”, comentó a reporteros, sobre la probabilidad de que los tres partidos apoyen a Chema. Es 
difícil saber si Astudillo, viejo lobo de mar, hizo estas declaraciones, para presionar a los otros dos partidos, 
que tienen enormes fisuras internas, o si fue pensando más en su futuro político que en el de Chema. Lo 
cierto es que la declaración tomó por sorpresa al equipo del precandidato, que por esas horas de la mañana 
(10:00), coordinaba la conferencia de prensa de su esposa. Y eso, el tema de Lorena Bouchez, no es poca 
cosa: coordinar en términos reales a los grupos de mujeres que apoyan la campaña de Claudia Sheinbaum, es 
todo un mensaje, entre líneas. La empresaria, que tiene una carrera propia, en paralelo a la de su esposo, 
integró ayer a diversos colectivos en pro de la candidata presidencial morenista, un tema que no cayó nada 
bien entre ciertos grupos locales del partido guinda. En la conferencia, con casa llena,  estuvieron Patricia 
González Miranda de “Que Siga la Democracia”; Valeria Hurtado, de “SUMA” y Zuri Bernal, de “Estamos Listas 
México”, entre otros liderazgos. Ahí, Lorena Bouchez habló de la agenda de el grupo pro Sheinbaum, que 
contempla acciones que contribuyan a erradicar la violencia contra las mujeres, pues, señaló, este ilícito 
ubica a Querétaro ocupa los primeros lugares a nivel nacional de violencia contra las mujeres. “Querétaro es 
una de las entidades con mayor tasa de delitos de violencia de género contra las mujeres… No cabe duda que 
vivimos en un estado que continúa violentándonos; violencia física, psicológica, sexual y económica, 
perpetrada tanto en el ámbito doméstico como en el público. Nuestro estado ocupó el nada honroso tercer 
lugar entre los estados con mayor incidencia de delitos de violencia contra las mujeres”. Así las cosas, las 
señales y el dirigente estatal del Verde, Ricardo Astudillo, apuntan a que podría haber un golpe de timón 
desde el equipo de Claudia Sheinbaum e ir por uno de los personajes más rentables y que menos encono 
genera: Chema Tapia. Aunque podría ser un distractor para bajar presión al notario Arturo Maximiliano o a 
la ex diputada Paloma Arce. No lo sé de cierto y creo que los morenistas de a pie, tampoco. Ya lo dijo 
Astudillo, la fecha límite es el 4 de abril. En Morena que el 7. Son complicados. -Oído en el 1810- Sorpresa. El 
alcalde capitalino, Luis Nava, se voló la barda durante su segundo día de participación en la Cumbre de 
Ciudades Inteligentes & Expo Transformación Digital y Verde. Durante el encuentro, sorprendió a las y los 
asistentes hablando en ¡Chino!… Esto, gracias a un video modificado con Inteligencia Artificial, para 
compartir las experiencias del municipio de Querétaro en innovación y tecnología. Xièxie. -¡Preeeparen!- 
Líder. Este jueves será electo Jorge Rivadeneyra Díaz como presidente de la CANADEVI (Cámara Nacional de 
la Vivienda) en Querétaro para el periodo 2024-2027. El destacado empresario ha encabezado la 
CANACINTRA. Rivadeneyra, considerado uno de los mejores alcaldes de San Juan del Río, relevará a José 
Guerrero Renaud que fortaleció la presencia de los constructores de vivienda -tema toral- en Querétaro. 
Felicidades a ambos. -¡Aaapunten!- Reconocimiento. Paloma Palacios González, representante de nuestro 
estado en la CDMX, participó en una comida de mujeres líderes de México y Estados Unidos convocada por el 
embajador de la Casa Blanca Ken Salazar. La destacada queretana fue colocada al lado del representante 
estadounidense y dirigió un mensaje en el encuentro. Enhorabuena. -¡Fuego Amigo!- Reciclado. Uno no 
entiende cómo puede postularse a diputado local el polémico ex presidente municipal de Tequisquiapan, el 
verde Raúl Orihuela. ¡Porca miseria! (PA) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS  
Por Katia Reséndiz 
La revolución hídrica que Querétaro necesita. Como presidenta del Consejo Consultivo del Agua he visto 
cómo nuestros esfuerzos convencionales se ven sobrepasados por la magnitud de los retos hídricos actuales 
y futuros. A medida que Querétaro se alza como un modelo de crecimiento y prosperidad en México, se 
revela ante nosotros un desafío de igual magnitud: redefinir nuestra relación con el recurso más esencial, el 
agua. Frente a nosotros se despliega una visión transformadora, donde la infraestructura verde y azul, y las 
tecnologías innovadoras se convierten en los arquitectos de un Querétaro resiliente al cambio climático y 
próspero en su manejo hídrico. Esta es una invitación a mirar más allá del horizonte inmediato, a imaginar y 
construir juntos zona metropolitana que honre cada gota dándole al agua el valor que merece. La iniciativa 
de infraestructura verde y azul, en conjunto con tecnología innovadora, emerge como la piedra angular para 
superar los desafíos hídricos en Querétaro. A través de la captación de lluvia, la creación de humedales 
urbanos, y la implementación de sistemas de filtración natural, podemos comenzar a reconstruir el tejido 
hídrico de nuestra ciudad, mitigando la escasez y reduciendo la contaminación de manera efectiva. En 
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nuestra búsqueda de un futuro hídrico sostenible, las tecnologías innovadoras se presentan como aliados 
cruciales. Querétaro se sitúa en la frontera de esta revolución, viéndose en la necesidad de integrar 
soluciones avanzadas como sistemas de riego de precisión que optimizan el uso del agua en el sector 
agrícola, reduciendo significativamente el desperdicio. Además, la implementación de sensores inteligentes y 
sistemas de monitoreo en tiempo real permite una gestión eficaz de los recursos hídricos, identificando 
fugas y contaminantes con una precisión sin precedentes. Estas tecnologías no solo elevan nuestra capacidad 
de preservar el agua, sino que también aseguran su calidad, manteniendo nuestros ecosistemas y 
comunidades saludables. La innovación tecnológica, lejos de ser un lujo, se ha convertido en una necesidad 
imperativa para enfrentar la complejidad de nuestros desafíos hídricos. Paralelamente a la adopción de 
tecnologías avanzadas, el diseño urbano sensible al agua emerge como una estrategia fundamental para 
reconfigurar el paisaje de la zona metropolitana de Querétaro. Este enfoque promueve la creación de 
espacios urbanos que imiten y se integren con el ciclo natural del agua, desde la captación y uso de aguas 
pluviales hasta la creación de infraestructura verde y azul que permita retener, filtrar, tratar y reutilizar el 
agua de manera natural. Los jardines de lluvia, los techos verdes, y los parques que funcionan como zonas de 
absorción no solo embellecen nuestro entorno, sino que también juegan un papel vital en la reducción de la 
escorrentía y la recarga de nuestros acuíferos. Adoptar un diseño urbano que respeta el agua es dar un paso 
hacia la armonización de nuestras ciudades con la naturaleza, transformando el entorno construido en un 
aliado en la conservación y gestión sostenible del agua. El futuro hídrico de Querétaro depende de nuestra 
capacidad para adaptarnos y adoptar enfoques innovadores que consideren el ciclo hidrológico en su 
totalidad. La infraestructura verde y azul, y las tecnologías innovadoras no son meras soluciones de 
vanguardia, sino una necesidad para asegurar la disponibilidad de agua para las generaciones futuras. Este 
es un llamado a la acción colectiva: desde ciudadanos hasta formuladores de políticas, desde agricultores 
hasta industriales, y desarrolladores, todos tenemos un papel que desempeñar en este esfuerzo 
monumental. Al integrar estos enfoques en nuestra gestión del agua, no solo enfrentamos los desafíos 
actuales, sino que también abrimos la puerta a un Querétaro más sostenible y resiliente. Es nuestra 
responsabilidad colectiva asegurar que el recurso vital que es el agua se maneje de manera que respete y 
aproveche el ciclo hidrológico completo. Juntos, podemos garantizar que Querétaro se mantenga como un 
lugar donde el agua fluye, no solo en nuestros ríos y manantiales, sino también en las innovaciones y 
prácticas que definirán nuestro futuro. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Orgullo. Querétaro será sede del Día Mundial del Hábitat en el mes de octubre. Sin duda es un gran foro 
mundial para conocer más sobre los trabajos que realizan otros países en materia de ciudades sustentables. 
El gobernador hizo el anuncio, que se llevó el aplauso de distintos grupos políticos. Triunfo vacío. Tras más 
de dos años y medio de trabajo en el Congreso local, por fin llegó a la coordinación una mujer, Andrea Tovar. 
Sin embargo, asume esta posición con una bancada fragmentada y casi extinta, ya que sus integrantes han 
decidido "nadar de muertito" y hacer un ahorro antes de terminar la gestión, tal parece que será ella sola la 
que dará la cara a la ciudadanía y al partido. Morena. El partido no ha hecho oficial el listado de los 
aspirantes que contenderán por los puestos de elección popular en el ámbito local. Quienes saben del tema 
nos hacen ver que ya van tarde, pues los de enfrente ya tienen bien definidos sus perfiles y están haciendo 
campaña ... disfrazada, claro, por aquello de las multas del órgano electoral. Senado que arde. El debate en 
el Congreso suele ser ríspido y a nadie debe asustar. Pero ayer varias senadoras externaron frases como 
"corrupta de pelo chino", "enferma mental", "tamalera"... Y eran senadores de Morena y del PAN. Increíble. 
(P) 
 
OPINIÓN / ORGANISMOS EMPRESARIALES CON LUPITA Y AGUSTÍN 
Por Andrés González 
Ayer, cabezas de la iniciativa privada de Querétaro manifestaron su adhesión total a la fórmula al Senado de 
la coalición Fuerza y Corazón por México, integrada por la Lic. Lupita Murguía y el Lic. Agustín Dorantes. 
Estaban representantes de los organismos empresariales como CANADEVI, CANACO, CANACOPE, 
COPARMEX, FECAPEQ, Consejo de Valuadores, CMIC, Club de Industriales, Colegio de Contadores, Médicos, 
Odontólogos e Informáticos, entre otros, que constituyen la crema y nata de los organismos privados y de la 
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iniciativa de esta capital. “Su confianza en nuestro proyecto nos compromete” señaló la Lic. Lupita Murguía 
para agregar que “vamos a defender en el Congreso Federal los contrapesos y la división de Poderes, tan 
esenciales para seguir viviendo en un país libre, con oportunidades y desarrollo”. En las tres semanas que 
llevan para alcanzar el senado, esta ha sido la muestra más palpable y contundente a esta coalición, así como 
el compromiso más abierto y visible hacia un proyecto político. Es la sociedad civil organizada la que se 
expresa. “Necesitamos el apoyo de la ciudadanía y de la sociedad civil organizada para defender el 
desarrollo, oportunidades y tranquilidad como las que vivimos en Querétaro. No nos conformamos con 
recibir apoyos sociales, el gran reto es seguir prosperando, porque tu familia merece más”. Y vinieron las 
propuestas para los dos candidatos. Los que ellos – Lupita y Agustín – se encargarán desde la legislatura 
federal, de cómo hacerlos posibles. Lo primero que salió ahí como petición, es que se garantice la 
autosuficiencia del agua, pero también de la energía eléctrica. Ambas indispensables para continuar por la 
ruta del progreso y del trabajo. La tercera es que se tenga la garantía de la seguridad pública, “porque no 
puede haber desarrollo económico ni prosperidad mientras los criminales son dueños de amplias regiones 
del país”. Y es que la generalidad de los líderes empresariales ya conoce y han tenido trato cercano con los 
dos candidatos. Saben de su compromiso y respuesta al trabajo. Y todos ahí, se hablan y saludan por su 
nombre. En esta reunión intervino también Agustín Dorantes, un político que se deja acercar y al que se le 
pueden plantear con confianza las necesidades que estos organismos tienen. “Vamos también a crear la 
Agencia Nacional para el Emprendimiento, la Innovación y la Productividad, agencia que apoyará a la 
productividad de la iniciativa privada en Querétaro, en el país. Con Xóchitl Gálvez vamos a tener un Gobierno 
Federal de colaboración, que apoye y no estorbe a los emprendedores, para que crear un negocio en México 
sea más fácil que nunca”. El diálogo entre las partes fue franco y abierto y se extendió por espacio de más de 
una hora. Así, con el conocimiento y confianza que se tienen los que sí se conocen y es como se hacen los 
compromisos y se ganan los respaldos mutuos. (P) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Merecido. El homenaje in memoriam al Maestro don Rodolfo Guevara Montes, fue evocar una época 
universitaria con el Lic. Francisco Guerra, el Embajador Mariano Palacios Alcocer y su hijo y amigo de 
Noticias Jaime Guevara. Felicidades. (N) 
 
¿QUIÉN SIGUE? 
Por Rogelio Estrada Pacheco 
El Dr. Santiago Nieto Castillo. Abogado, académico, hombre de familia y Queretano Sanjuanense distinguido. 
Con una licenciatura en Derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro, especialidad, maestría y 
doctorado por la Universidad Autónoma de México, todos sus títulos y grados con mención honorífica. 
Santiago Nieto se distingue desde distintos ámbitos, como Magistrado Electoral, ser fiscal a nivel nacional, 
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera y como Procurador General de Justicia de Hidalgo, a 
enfrentado temas muy delicados y fuertes en materia de lucha contra la corrupción. Hombre valiente y 
decidido, enfrentó a la delincuencia organizada, trata de personas, denunció a tres gobernadores, dos del PRI 
y uno del PAN, a los primeros dos los metió a la cárcel y el tercero está prófugo con órdenes de aprensión. 
Combatió a las empresas fachada, descubrió, investigó y operó Odebrecht y la operación "Zafiro". Enfatizó la 
importancia de abordar las distintas realidades de Querétaro, reconociendo las diferencias entre las regiones 
del estado y la necesidad de implementar políticas públicas adecuadas para cada una de ellas; subrayó la 
importancia de impulsar el crecimiento y el desarrollo de las clases medias y apoyar a los grupos sociales 
menos favorecidos. Polémico y firme en sus acusaciones, con argumentos expresa que uno de los grandes 
problemas que se tiene en el país tiene que ver con el derecho penal, con el sistema penal acusatorio y 
recalca que no se cuenta con un penalista en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Santiago Nieto espera 
un cambio en Querétaro, pues expresa que existe un hartazgo de la sociedad mexicana y en especial la 
queretana por el tema de corrupción, del olvido, de la indolencia del gobierno para con el pueblo y lanza un 
su grito de campaña: "sacaremos al PAN de Palacio de Gobierno". Es por ello que Santiago espera un cambio. 
Este 2024 por lo que hoy denomina la Cuarta Transformación y se alegra de haber puesto su grano de arena 
en la construcción y en cambio de esta dinámica en el país. Busca a través del Senado de la República una 
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democracia con sentido social y humanista, cercano al pueblo. Es por ello que hoy se le dedica esta opinión a 
Santiago Nieto, en ¿Quién sigue? (NQS) 
 
SANCIONES A LA VISTA 
Pareciera que al gobierno estatal se le agotó la paciencia con el tema de las placas despintadas y se 
dispondrá a sancionar a la empresa proveedora de las láminas. Recordemos que, en 2022, el gobierno lanzó 
este programa de reemplacamiento vehicular con la finalidad de obtener recursos para la seguridad de la 
entidad. Si bien hubo disgustos entre los ciudadanos, estos acataron la medida y atendieron el llamado; no 
obstante, de a poco los ciudadanos denunciaron que los números de las placas se despintaban. Ante ello, la 
administración se dispuso a hacer canje de esas placas dañadas por unas nuevas, pero parece que el asunto 
terminó por determinar la sanción a la empresa proveedora. Veremos qué tipo de sanción aplica la 
Contraloría estatal; sin embargo, otro asunto un tanto similar es la demora en la entrega de la obra de Paseo 
Cinco de Febrero por parte de ICA. ¿Se aplicará la misma medida? Ya veremos el cauce legal que determine el 
Gobierno estatal con este tema, en el cual el común denominador son el incumplimiento y el uso de recursos 
públicos. Estaremos al tanto de estos asuntos. (AD) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 
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